

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

MAHON.

RECUERDOS HISTÓRICOS.

El día 17 de enero de 1287 el rey D. Alonso III de Aragon conquistó la isla de Menorca, arrojando de ella á los moros que despues de su segunda invasion, hacia ya ciento cuarenta años que la ocupaban. Varios son los motivos que los analistas de Aragon y Cataluña y los historiadores de las Baleares alegan para esta heroica resolucion del jóven monarca; pero todos convienen en que la importancia de la posesion de nuestra isla era ya de años conocida, y Don Alonso al agregar esta apreciada joya á la poderosa corona que habia heredado, no solo cumplía los constantes deseos de su padre D Pedro III, si que tambien con la manifiesta voluntad de su abuelo D. Jaime I el Conquistador.

¿Y qué otras eran las pretensiones de este último al hacerla tributaria suya despues de la conquista de Mallorca? Sin la posesion de Menorca, de hecho ó de derecho, vacilaban sus recién adquiridos dominios; pues podían acudir al puerto de Mahon considerables refuerzos de las costas de Africa; y desde Ciudadela, en una hora determinada, lanzarse sobre la isla vecina enarbolando otra vez el estandarte de la Media-Luna, que con tantas fatigas habia arrancado el victorioso Monarca. Sabido es que la fuerza de remos en las antiguas galeras mandaba á las olas y á los vientos, cual las manda hoy día, aunque con mayor velocidad, la fuerza del vapor.

D. Jaime I quedó dueño de nues-

tra isla, pues los moros le reconocieron por su Rey y señor natural, y si no la ocupó materialmente, preciso es convenir, en que las grandes empresas á las que debe su glorioso renombre, no le permitian distraer la menor parte de su ejército siempre vencedor.

La guerra contra Felipe el Atrevido rey de Francia y la atencion particular que reclamaba el reino de Sicilia, tampoco permitieron á su hijo y sucesor D. Pedro III llamado el Grande, el tomar una absoluta posesion de la isla, aunque el Almojarife y demas gefes principales le rendian cuantiosos tributos y gobernaban bajo su poderosa proteccion. Empero la perfidia musulmana semejante en un todo á la fé púnica, desbarató los planes que tenia formados el prudente y celoso Monarca para unir la Berberia á sus ya dilatados dominios, cerrando así las puertas á las tribus nómadas que afluan á la costa de Africa, donde formaron despues el formidable centro de la audaz y temible piratería. La traicion del Almojarife bien merecia un particular castigo, y Menorca hubiera pasado al dominio aragonés, á no haber ocurrido en 1285 la muerte de D. Pedro, que dió un plazo aunque breve á los mahometanos, pues habiendo ocupado el trono D. Alonso III, joven á la sazón de 21 años, trató de cumplir la última voluntad de su padre y llevar á cabo la ya decidida conquista.

Esta razon es en el concepto de algunos historiadores la mas poderosa que hubo para arrojar á los moros de Menorca; pero si se atiende al caracter particular de la época, si se mira la lucha tenaz y constante con que

los príncipes cristianos rescataban palmo á palmo el territorio de la península ocupado por los árabes, se verá que la razon principal consistia en no permitir que los sectarios del Alcoran, poseyesen la llave del Mediterráneo, pues tal ha sido considerado el puerto de Mahon en todos los tiempos.

Sabida es la frecuencia con que la tempestad azota nuestras costas en los dos primeros meses del año, y denudado propio fué de un ánimo verdaderamente esforzado combatir no solo contra las olas del mar embravecido, si que tambien contra la tenaz resistencia de los infieles establecidos en un país, donde veían el sitio de fácil y segura comunicacion con sus correligionarios del Africa, donde poseian el firme baluarte de su dominio absoluto en las aguas del Mediterráneo. ¿Y podría concebirse de otro modo el numeroso ejército que opusieron á las huestes de Aragon? ¿Y podría concebirse sin los considerables refuerzos que enviaron Bugía, Bona, Tremecen y Constantina?

Nada, pero, sirvieron tan pomposos alardes de resistencia; todo se estrelló contra la firme voluntad de D. Alonso y la fiel cooperacion de sus villas y ciudades; Menorca debía pertenecer á España, y Menorca perteneció.

Largos serían de referir los notables pormenores de esta gloriosa conquista, y solo en repetidos artículos pudieran detallarse: una furiosa tempestad dispersa la armada en el cabo de Artuig; D. Alonso llega con solas diez galeras al puerto de Mahon, y toma tierra en la isla que desde entonces ha conservado tradicionalmen-

te el nombre de *isla del Rey*; su natural ardimiento, la utilidad de la empresa que había acometido y cuyo éxito feliz le aseguraba la fé con que todas la habían abrazado, no le permitieron esperar la reunion de la fuerza total de que se componía su armada y el día 17 de enero del año 1287, despues de tres reñidas y sangrientas batallas, en las que las armas de Aragon quedaron vencedoras, Menorca recobró su libertad, al cabo de ciento cuarenta años que sufría por segunda vez el yugo mahometano.

A las diez de la mañana del día 15 tuvo lugar en el templo de San Francisco de esta ciudad una solemne funcion con motivo de la primera misa celebrada por el presbítero don Bernardo Tudurí y Sanz.

Una numerosa concurrencia compuesta de la familia del celebrante, reverendo clero y demás personas invitadas, llenaba la espaciosa nave del templo, cuyas capillas todas estaban iluminadas distinguiéndose el altar mayor donde se celebró el santo sacrificio, que fué acompañado por el órgano para mas solemnizar este reverente acto.

Además de los padres y parientes mas cercanos, recibieron la sagrada comunión de mano del nuevo sacerdote muchas de las personas convidadas y acabada la misa se cantó un solemne TE-DEUM finalizando con el besamanos de costumbre.

La comitiva fué obsequiada con un espléndido refresco en la casa del señor Tudurí, á quien sus muchos amigos dieron por la noche dos brillantes serenatas, por dos diferentes bandas de música de esta ciudad.

J. HOSPITALER.

SECCION DE NOTICIAS.

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

Deseoso el señor ministro de Hacienda, dice la *Union*, de que los empleados de las administraciones de estancadas no sufran las cesantías consiguientes á la supresion de las indicadas dependencias, ha dispuesto el que sean colocados, mayormente, en el negociado que debe crearse en la

direccion de contribuciones, en las administraciones de Hacienda pública de las provincias, y en el aumento del personal solicitado por la direccion de bienes y fincas del Estado.

—Al disolver el gobierno por innecesaria la escuadrilla destinada á recorrer las costas del Riff ha cuidado de que estas mismas costas queden constantemente vigiladas y con fácil comunicacion con España nuestros presidios. El comandante de Marina del apostadero de Málaga ha recibido orden para que los buques guarda-costas de aquella division, hasta catorce en número, ejerzan una continua vigilancia á lo largo de las costas africanas, y tocando sin cesar en nuestros presidios, cumplan las órdenes de sus gobernadores en todo lo que tenga relacion con los servicios de dichos presidios.

—Del *Diario de Barcelona*:

El gobierno francés ha hecho una excepcion en favor de España, en la prohibicion que existe para admitir extranjeros en la escuela imperial de ingenieros de marina, permitiendo que concluyan allí sus estudios los jóvenes españoles que han ido á educarse en Paris por cuenta del Estado.

—Leemos en la correspondencia española de la agencia *Bullier*:

«Las últimas noticias de la India inglesa hacen mencion de un hecho que no deja de tener importancia en las circunstancias actuales. El Emperador de Birmania, cuyos Estados confinan con las posesiones anglo-indostanas, y se halla al frente de un ejército aguerrido de 60,000 hombres con una marina respetable compuesta en su mayor parte de chalupas cañoneras, ha desechado, por segunda vez, la proposicion que se le ha hecho de entrar en relaciones con el gobierno inglés.

—De *El Telégrafo*:

Nos escriben de Figueras que, fué tal el viento norte que en ella se hizo sentir, que no tan solo era imposible transitar por las calles, sino que las chimeneas amenazaban caerse, y tocaban por si solas las pequeñas campanas de las iglesias.

—A la *Gaceta Militar* dicen de Cádiz que se asegura allí será nombrado director de aquel colegio naval el capitán de navio D. José Vazquez, actual director de matrículas.

—En el puerto de Vigo hay an-

clados mas de cien buques de varios portes, la mayor parte de ellos de bandera portuguesa. Los recientes temporales que siguen experimentándose en la costa cantábrica, han obligado á dichos buques á acogerse al abrigo del puerto.

—En la basilica de Santiago en Bilbao, se ha celebrado la misa del gallo con circunstancias sin ejemplo acaso en occidente. Segun el periódico que lleva el nombre de aquella villa, el pan y el vino consagrados por el celebrante eran el primero elaborado con trigo de Jerusalem y Nazareth, y el segundo producido en Belen. El agua era del Jordan, cogida frente á Jericó; y la vela encendida á la consagracion una de las que dan a los que visitan por primera vez la sagrada gruta donde nació el Hijo de Dios.—Todo lo ha regalado un vecino de Bilbao que ha venerado este mismo año los sagrados Lugares donde se realizaron los misterios de nuestra redencion.

—De *El Leon Español*:

El día 31 de diciembre ha fallecido en Valencia, casi de repente, el señor D. Mariano Aparici, consultor letrado del tribunal de Comercio de aquella ciudad.

—Mosen Lucas Canardo, cura párroco del pueblo de Uson (Huesca), ha sido vilmente asesinado de un tiro. Este crimen ha causado profundísima sensacion en aquel vecindario, que estimaba en mucho las virtudes de su párroco. Se ignora quién fuese el agresor.

—Varios jóvenes y otras personas ilustradas y respetables de Granada han concebido el pensamiento de formar en aquella ciudad una especie de Liceo, donde no habrá secciones de declamacion ni canto, ni mesas de juegos, debiendo organizarse á imitacion del Ateneo de esta corte. La idea es buena y cuenta ya con gran número de suscritores.

—En Barcelona se ha envenenado una distinguida familia, comiendo setas ponzoñosas por inadvertencia. Había fallecido un niño y sus padres continuaban gravemente enfermos.

—Los empleados de vigilancia de Málaga han puesto en la cárcel á un hombre, sobre el que recaen sospechas de tener parte en la desaparicion del joven de catorce años José Portillo Raeda, que hace un mes no

parece y que se teme haya sido muerto violentamente.

—El colegio sindical de los agentes de cambio de París ha publicado el aviso de que las acciones de ferrocarriles de Sevilla á Jerez y de Puerto-Real á Cádiz, serian admitidas las negociaciones al contado en la bolsa de París, y desde ahora vendrian á figurar en la cotizacion oficial, bajo el título de caminos de hierro de Sevilla á Jerez con un desembolso de 350 francos de interés corriente desde julio de 1858. Entre los ferrocarriles españoles, el de Madrid á Zaragoza y Alicante era hasta ahora el único que gozaba de este privilegio. La noticia de esta decision del colegio oficial de agentes de cambio de París, ha producido muy buena impresion en los tenedores de las acciones de la compañía general de Crédito, las cuales han sido desde entonces mucho mas buscadas.

—Hace muchos años que una persona cuyo nombre y circunstancias se ignoran pues guarda sobre el particular el mas absoluto incógnito, viste á costa suya á 24 niñas de las que se educan en los establecimientos de beneficencia. El misterioso bienhechor solo pide en recompensa que dichas niñas asistan á la misa que se celebra en la iglesia de Santo Domingo de Cádiz, á las once de la mañana del día 26 de diciembre. El año pasado el número de las niñas pobres que ha vestido, asciende á 30. Rasgos de esta naturaleza no pueden menos de ser gratos á los ojos de Dios.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

En el día de ayer seguían purgando la cuarentena en este Lazareto el bergantin griego *Elefterios*, capitan E. G. Elefterios, y la corbeta de los Estados Unidos *Warvich*, capitan H. Duverger que entró en este puerto el día 6 del actual, procedente del de Nueva-Orleans con cargo de harina, con destino á Cádiz.

Sabemos que se trata de dar bailes de Sociedad al estilo de los tan concurridos en los Campos Eliséos de Barcelona; al efecto el autor de esta idea, persona inteligente y que ha permanecido mucho tiempo en aquella ciudad, ya tiene en vista un local que cree apropiado para el objeto.

El movimiento del puerto de Ciudadela en el año próximo pasado de 1858, ha sido el siguiente: han entrado 131 buques procedentes de varios puntos, que han conducido á 484 pasajeros, y salido 138 id. con 615.

Nota de los matrimonios, nacimientos y defunciones habidas en la citada ciudad y su término, en todo el año último de 1858.

Matrimonios 40.

Nacimientos	225
Defunciones	144
Se han ganado . . .	84

La Emperatriz de los franceses.

Leemos en un periódico de Boston: En el banquete oficial que últimamente se dió en la isla de Sta. Elena con motivo de la fiesta de San Napoleon, Mr. Rougemont propuso un brindis á la salud del Sr. Juez (Chief Judge), como segunda autoridad de la isla, el Gobernador de la misma Sir H. Wildie se levantó y fijando la vista en el retrato de la Emperatriz dijo: «Sres. yo propongo un brindis á la salud de la mas virtuosa, la mas hermosa, la mas religiosa, la mas amable y mas encantadora señora que existe en el mundo.—S. M. la Emperatriz de los franceses.»

PARTE COMERCIAL.

MERCADO DE MAHON.

Trigo xexa (candeal) Cuartera.	Rs. 70 á 75
Id. estrangero	60
Cebada	44
Garbanzos	100
Habas	60
Queso Quintal.	300 á 340
Leña	5'34
Carbon	17
Lana	160

Caldos.

Aceite Cuartan.	20
Vino tinto Corter.	8 á 10
Aguardiente Cuartin.	40

Carnes.

De vaca libra de 36 onzs.	4'24
De carnero id. id.	5'34
De cerdo id. id.	6

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

El Smo. Nombre de Jesus, Sta. Estefania de Quinzani, San Fulgencio ob. y San Bernardo y compañeros mrs.

San Fulgencio fué uno de los prelados mas santos y santos de la Iglesia, cuya memoria ha

sido siempre célebre en la de España, especialmente en Cartagena que le veneran como su patrono. Vino al mundo por los años 556 y murió por los de 630. Sus reliquias son veneradas en diferentes Iglesias de España.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á la Reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los Asociados á su corte en la iglesia del Carme, Privilegiada.

Esta tarde á las 5, se cantarán en la Iglesia de S. Antonio abad, solemnes completas en honor de dicho santo.

Mañana á las 10, despues de la procesion acostumbrada, habrá oficio solemne en la Iglesia parroquial, ocupando el púlpito D. Pedro Corantí Pbro; y á las 4 ½ de la tarde se dará principio en dicha Iglesia de S. Antonio, á un devoto octavario en honor del propio santo, concluyendo con los gozos cantados al órgano. En los demás dias tendrá lugar al anochecer.

Santo de mañana.

✠ San Antonio Abad, Patron de Mahon y Ciudadela.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 19 m. y se pone á las 5 y 2 m.

La luna sale á la 1 y 58 m. de la T. y se pone á las 4 y 57 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 15 de Enero de 1859.

«Gobierno Militar de la Isla de Menorca.—El Mártes 18 del corriente mes será relevado de la fortaleza de Isabel II el batallon cazadores de Arapiles n.º 11 por el de Figueras n.º 8, pasando aquel á ocupar en esta plaza las mismas localidades que este último desaloja. La operacion principiara á las 8 de la mañana, poniéndose previamente de acuerdo los Sres. Gefes de ambos Cuerpos y Comisario de guerra quien por su parte prevendrá lo conveniente á los patrones de las lanchas de que pueda disponer para el transporte de las tropas y la parte de efectos que igualmente deban trasladarse.—La entrega de cuarteles la dispondrán los respectivos Sres. Sargentos Mayores de plaza con las formalidades de ordenanza, á la hora mas conveniente, avisando con oportunidad á la Comandancia de ingenieros de esta para la designacion del oficial que debe asistir á ella.—El General Gobernador.—*Bassols.*

Servicio para el 16.

Gefe de dia: D. José Gimenez de Sandoval, 2º comandante del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Figueras.—Hospital, Burgos.—El T. C. Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Barcelona en 8 dias pailebot esp. Joven Mahonés de 30 ½ t., cap. D. Lucas de la Torre con 5 trip. A pas. cueros y otros efectos.

ANUNCIOS.

INTERESANTE.

Teniendo que ausentarse el representante del Bazar de Sastrería y ropería *LA ELEGANCIA*, ha hecho una considerable rebaja en los precios de toda clase de prendas.

Se avisa á los señores que quieren aprovechar esta ocasion, que solo permanecerá 3 dias en esta Ciudad.

Calle del Castillo núm. 28, LEON DE ORO.

DESPERDICIOS DE BECERRO.

Se venden en la plaza del Carmen n.º 20 á un precio muy arreglado; tambien hay un variado surtido de géneros para zapatería.

En la casa n.º 32 de la calle de la Esplanada se hallan de venta escopetas de varias clases que se acaban de recibir de fábricas españolas, las que se durán á precios módicos.

NODRIZA.

En la calle del Arraval n.º 68, informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su casa.

CÓMODA.

En esta imprenta informarán de quien tiene una nueva para vender; es de última moda y se dará muy barata.

TEATRO.

Funcion para hoy domingo.

Segunda temporada. 5.ª de abono.

Despues de una escogida sinfonía se pondrá en escena el drama en 5 actos, original de D. Alejandro Dumas, y traducido al castellano por D. Isidoro Gil, titulado:

PABLO EL MARINO.

Dirijido y ensayado por el primer actor D. Jaime Vilardebó, secundandole las primeras partes de la compañía.

Finalizando con el baile:

La Feria de Sevilla.

A las 7.

Nota. El lunes se pondrá en escena el drama *Bandera negra*, el baile *El Abate enamorado*, y la chistosa pieza *Caldereños y vecindad*.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

ALCANCE.

Mahon 15 de enero.

A las 5 de esta tarde ha fondeado en este puerto procedente del de Barcelona y Alcudia sin novedad, el vapor Mahonés, conduciendo 7 pasajeros del primer punto y 13 del último.

De los periódicos que hemos recibido, cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 12 del corriente, extractamos las siguientes:

—El 31 del actual se proveerán por oposicion nueve plazas de meritorios del cuerpo administrativo de la armada, dotada cada una con el haber anual de tres mil reales.

—Al gobernador de Chafarinas le han avisado los moros de aquel campo, que saben viene á Melilla dentro de poco tiempo el Emperador de Marruecos; es posible que lo haga para efectuar la cobranza de contribuciones, y entonces es muy posible que se verifique el rescate del ayudante Alvarez y compañeros de infortunio. Parece confirmarse la noticia que el Kabo de Benisedel ha escrito al señor Buceta y le dice ha pedido perdon á su Emperador por no haber entregado los cristianos, y que espera sus órdenes para hacerlo á dicho gobernador ó al cónsul de Tanger. La salud del señor Alvarez es inmejorable.

—El reverendo padre fray Félix de Cádiz ha sido nombrado Arzobispo de la isla de Cuba.

—La fiebre amarilla apenas se dejaba sentir en la Habana.

—El contingente español destinado á la expedicion de Cochinchina, ascenderá hoy á unos 1,700 hombres, de ellos 200 de caballería y artillería, unos 60 marinos del *Elcano* y abundante ganado y municiones. Lo manda en jefe el coronel Lanzarote, secundado por los comandantes Dusmet, Cánovas y Palanca. Están ademas en el campamento el bizarro coronel Oscariz, el teniente coronel Primo de Rivera, del estado mayor, y el comandante Escario, agregado en calidad de ayudante al almirante, jefe superior de las fuerzas reunidas.

—En la semana próxima se presentará al Congreso el proyecto de ley de imprenta.

—Las sesiones del Congreso autorizaron ayer la lectura de una proposicion de ley del Sr. Gonzalez de la Vega, para que á la marina de guerra, que sirve en Ultramar, se le abo-

ne doble sueldo del que por razon de empleo disfruta en la Peninsula.

—Dice la «Gaceta Militar», que habiendo terminado la cuestion de Méjico, es probable que se efectue á la mayor brevedad el relevo del Capitan general de la isla de Cuba, poniéndose en marcha el actual director del cuerpo de infantería. El excellentísimo señor Capitan general de Cuba, añade nuestro cólega, parece que á mas de haber terminado felizmente las diferencias con Méjico, deja en el Tesoro de la Habana, despues de satisfechas todas las atenciones, sesenta millones de reales.

—La comision nombrada para dar dictámen sobre el aumento de sueldo á los capitanes es favorable al proyecto.

—Con fecha 30 de noviembre escriben de Guayaquil al *Irurac-bat*: «La barca española *Rosa y Carmen* fué despachada para Barcelona el 20 del presente con 4,300 quintales cacao; pero los buques de guerra del Perú, que desde el 30 del mes pasado tienen bloqueados los puertos de esta república, le obligaron á regresar de la entrada de la ría, quedando hasta ahora detenida en el puerto con su carga á bordo. Se temia en Guayaquil que con motivo del bloqueo de guerra, se perdiese mucha parte del cacao en las matas, por falta de brazos. Se vendieron cuatro mil quintales al buen precio de once pesos fuertes.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid, miercoles, 12 de enero.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 41 40.—Diferida 29-95.

Paris, miércoles, 12 de enero.

Tres por 100 francés, 68-30.—4 $\frac{1}{2}$ por 100 id., 95.—Fondos españoles, sin cotizar.

Londres 12.—Consolidados ingleses, 95 $\frac{1}{4}$.—3 por 100 exterior español, 45.—Diferida, 29 $\frac{3}{4}$.

Por el alcance,
J. Hospitaler.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el lunes próximo á las 7 de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 - 40.